

2 jeunes «découvreurs» du Kanndi de Coatluzec Pleyber-Christ

mercredi 26 décembre 2001



Dans le nouveau numéro de « l'Écho du Pors ruz », la revue de l'ASC patrimoine, René Faujour relate la découverte de deux adolescents de 16 ans. Le kanndi de Coatluzec est sorti de l'oubli.

Au gré de leurs pérégrinations deux jeunes pleybériens ont sorti de l'oubli le kanndi (1) de Coatluzec, témoin du passé toilier de la commune. Après une visite des lieux, René Faujour commente : « **Nous avons découvert les restes d'un remarquable kanndi qui avait déjà fait l'objet de leur part d'un sérieux débroussaillage et nettoyage. L'endroit était en effet envahi de végétation, de ronces, et d'un magma de boue et de toiture effondrée. On peut maintenant y voir un grand « douet » en dalles de schiste, servant de réserve d'eau alimentée par une petite source voisine. Aux deux pignons de la bâtisse, une cheminée. Celle de l'Ouest est encore en état ; celle de l'Est, par contre, est effondrée, en l'absence de manteau. Les auges rondes, éléments caractéristiques des kanndies du Haut-Leon, ont disparu** ». De fait, les acquéreurs ont probablement eu recours au tracto-pelle pour défoncer un des murs et sortir les auges du lavoir. Le kanndi est certainement le plus grand de la commune. « **L'assise de cette ruine forme un rectangle intérieur de 10 m x 4,50 m. L'épaisseur des murs est de 70 cm en façade, 80 cm en pignon** ». René Faujour conclut : « **Il n'est pas inutile de rappeler l'importance et la signification économique et historique des kanndies. Ils servaient au blanchiment du fil de lin. Leur construction peut remonter au XVe, voire au XIVe siècles, époque contemporaine au développement du commerce de la toile de lin par le port de Morlaix** ».

Les jeunes découvreurs ont visité les kanndies de Pennavern et du Fers en Saint-Thégonnec. Et, désormais, se prennent à rêver de mettre un toit sur celui de Coatluzec. Cette découverte est une véritable aubaine pour la commune de Pleyber-Christ, toujours envieuse du patrimoine architectural de ses voisines. Avec le kanndi de Coatluzec, la nouvelle fontaine du Christ -toutes deux très proches du centre-bourg- et, bientôt, la ferme de Pors-ruz, les élus pleybériens auront enfin un parcours historique riche et intéressant à offrir au regard des touristes.

L'été dernier, Florian et Jamie n'en étaient pas à leur coup d'essai. En août 2000, ils avaient déjà retrouvé la clef de voûte d'origine de la chapelle du Mont-Saint-Michel de Saint-Rivoal, improprement appelé Saint-Michel-de-Brasparts. Une découverte attestée par Michel Le Goffig, archéologue départemental du Finistère.

(1) kanndi : lavoir à lin ; pluriel : kanndies